
开卷有益
□ 彭福臣

追光二十五载 感恩一路同行
—致敬记者节

□ 和光

献诗七步楼
（五首）

□ 峭岩
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之一

七步楼，是你的高度

还是你的长度

只七步，不多

可我怎么走也走不到你的顶部

放眼黄鹤楼

眺望岳阳楼

思念滕王阁

它们都在水泽苍茫里

而你，七步楼

在我湿漉漉的脚下

可我每走一步

都是血泪和厮打的呐喊

这里没有哗哗的流水声

却有一片大雪归来的黄昏

炊烟和蛙鸣的苦难绞在一起

在我的脚下流淌

之二

是梦吗？七步楼

我抱枪睡在你的怀里

一如儿子和母亲

流过的泪和血，已成诗行

台阶上的脚印声声作响

七步楼的铭刻不是虚名

是催征的号角，战前的指令

母亲告别的挥手

一座待攻的堡垒

鼓角，争鸣

我准备好了吗？

血染的征衣

冒火的钢枪

我要冲上去

以诗歌的名义告诫自己

有一块石头为七步楼

奠基

之三

鲜花拥来

我隔空把它献给故乡

那里是我生根的地方

有一条青绿伸向军旅

66年地捶打、爬坡

军旅给了我一个名号

叫士兵

我的根须深扎在那片奶香的土地

有的结成花朵，有的长成枪刺

鲜花是有名字的

我要把它插在故乡的头上

和七步楼的根扎在一起

之四

掌声起来的时候

我哭了

我把泪水洒在台阶上

泪水化在泪水里

七步楼伸手抚慰我

站立

我把梦，把火，把诗歌

藏在七步楼

转身走向风雨

回来时，大雪飘飘

我依旧年轻

围在你的膝下

敬你

之五

我没有家，浪迹天涯

土地，收留了我

我是一粒石子，丑陋不堪

高山，收留了我

我是一滴水，微弱无力

大海，收留了我

我是一首诗，声音嘶哑

七步楼，收留了我

七步楼，就是我的家

我灵魂的妈妈

2000 年 11 月 8 日，首个记者节，初涉

宣 传 领 域 的 我 ， 幸 运 地 邂 逅 了 市 晚 报 的 王

姐。她身姿绰约，美丽亲和，那明亮的大眼

睛仿佛能洞察世间万物。她微笑着鼓励我：

“年轻人，多学习，多模仿，勇敢投稿，别怕

失败。”那一刻，她如一盏明灯，照亮了我迈

向新闻之路的第一步。在她的激励下，我怀

揣着对新闻的憧憬，踏上了这段充满挑战与

机遇的征程。

不久后，本县的韩记者给我上了深刻的

一课。凌晨的地震突如其来，韩记者第一时

间看向时钟，严肃地对我说：“作为新闻人，

在突发事件发生时，第一时间确定准确时间

至关重要，这是我们记录事件的关键要素。”

接 着 ， 他 迅 速 行 动 ， 联 系 地 震 局 等 相 关 部

门，只为获取更多准确信息。他的专业与敬

业，让我明白了新闻工作者在关键时刻的责

任与担当。

时 光 悄 然 流 转 ， 在 与 众 多 记 者 的 交 流

中，我对新闻的认识不断加深。市报的马记

者，在一个阳光温暖的午后，为我们认真讲

解新闻稿件的五个“W”。简陋的办公室里，

他眼神专注坚定，声音沉稳有力：“新闻必须

明确谁、什么事、何时、何地、为什么，只

有这样才能让读者清晰地了解事件全貌。”在

他 的 悉 心 指 导 下 ， 我 开 启 了 新 闻 写 作 的 大

门，懂得了新闻的准确性与清晰度的重要性。

系统内的孙编辑，忙碌的身影总是穿梭

在办公室的各个角落。他语重心长地说：“新

闻生产的每个环节都要努力，要勤奋用心。”

这句 话 如 重 锤 般 敲 打 着 我 的 内 心 ， 让 我 明

白 ， 精 彩 的 新 闻 作 品 背 后 是 无 数 的 汗 水 与

付出。

省城系统报的杨记者，虽未曾谋面，却

给我带来了温暖和感动。他仔细整理我的稿

子邮寄过来，并附上鼓励信。信中的文字充

满力量，让我感受到新闻人的无私与大爱。

新闻，不仅是信息的传递，更是温暖与希望

的播撒。

本县电视台的李记者，充满活力。一次

采访中，他强调采访的鲜活性：“新闻要贴近

生活，要有血有肉，让观众感同身受。”他的

热情和执着，让我懂得新闻的魅力在于真实

生动，它是生活的镜子，反映着人们的喜怒

哀乐。

本系统的董记者，思维敏捷。他指着一

篇新闻稿件说：“好的标题能让新闻事半功

倍，要学会提炼标题，吸引读者眼球。”他的

教导让我明白标题在新闻中的重要性，它如

同画龙点睛之笔，吸引着读者的目光。

2001 年 ， 我 的 小 评 论 登 上 了 《河 北 日

报》。看到文字变成铅字的那一刻，心中充满

喜悦和自豪。那位记者给予我充分的肯定，

笑容如春风拂面：“继续努力，你有很大潜

力。”这句话增强了我的信心，让我更加坚定

地在新闻道路上前行。

市晚报的孔记者，经验丰富。一次交流

中 ， 让 我 认 识 到 内 宣 与 外 宣 相 结 合 的 重 要

性。他说：“内宣可以凝聚人心，外宣可以提

升形象，两者相辅相成，缺一不可。”他的观

点让我对新闻宣传工作有了更全面的认识。

市日报的高记者，以专业素养提升我的

通讯报道水平。他严肃地说：“新闻要胸怀大

局，不能只局限于眼前小事。”他的教导让我

明白新闻工作者的责任不仅是记录，更是为

社会发展贡献力量。

2002 年记者节，一场特别的活动举行。

大家讨论着各个行业性节日的意义。有人提

到护士节呵护生命、医师节守卫健康、教师

节点亮智慧。这时，一位资深记者站出来，

缓缓说道：“我们的记者节如时代的明镜，映

照出社会的真实模样。记者们以无畏的勇气

奔赴新闻一线，用敏锐的笔触和镜头记录时

代风云，是真相的追寻者、正义的捍卫者，

为社会的进步与发展贡献独特力量。”在这个

特殊的日子里，大家向默默奉献的新闻工作

者致以崇高敬意。

2009 年 ， 第 十 个 记 者 节 。 温 馨 座 谈 会

上，我与 《河北日报》 的于记者聊天。他眼

神中透露出对新闻事业的热爱与执着，说：

“在这个‘人人都有麦克风’的时代，新闻工

作者更要学习新技术，锤炼过硬本领，与时

俱进。”他的话语让我深刻理解记者的初心和

使命。

亦师亦友杨记者把写稿子比作做菜。在

小饭馆的讨论中，他说：“要保持原汁原味，

像新闻的真实性，是根本灵魂；要新鲜，如

食材新鲜是真理，像新闻的及时性；要有招

牌菜，即有专业特长；要有顾客思维，换位

思考，写出编辑喜欢、群众爱看的报道。”他

的比喻让我对新闻写作有了更深刻的理解。

2013 年记者节，我与日报的田记者交流。

他充满激情地讲述新闻创新的重要性：“只有不

断创新，才能让新闻更有吸引力，更能满足

读者需求。”新闻，需要不断推陈出新，才能

在信息时代吸引读者的关注。

2016 年，我与小姨子一同采访经历唐山

大地震的老人。小姨子温柔地与老人交谈，

眼 神 中 充 满 关 切 和 尊 重 ， 仔 细 记 录 每 一 句

话。采访结束后，她感慨地说：“这些老人的

故事是历史的见证，我们有责任记录下来，

让后人铭记。”新闻，是历史的传承，让后人

从中汲取智慧和力量。

2018 年元旦，冬日的阳光洒在温暖的室

内。我拿出三枚精心准备的记者节邮票，郑

重 地 递 给 小 姨 子 和 妹 夫 。 小 姨 子 在 《新 京

报》 工作，连襟在新华社。“这枚邮票送给你

们，代表着我对你们职业的敬重。”我微笑着

说道。小姨子接过邮票，眼中闪烁着光芒：

“这邮票真漂亮，上面的笔仿佛是我们手中的

武器，记录世间冷暖。作为 《新京报》 的记

者，我深感责任重大。我们要在纷繁复杂的

信息中，寻找真相，为读者传递有价值的新

闻。”连襟也凝视着邮票，感慨道：“在新华

社，我们肩负着更重大的使命。这枚邮票是

对我们的激励，提醒我们时刻保持敏锐的洞

察力和高度的责任感。记者，就是要为时代

发声，为人民代言。”我看着他们，心中满是

敬佩：“你们是时代的记录者，是社会的守望

者。你们的工作让我们普通百姓能够了解世

界的变化，看到生活的希望。这枚邮票，也

会成为我的一份珍贵纪念，让我时刻想起你

们的付出和努力。”我们围坐在一起，畅谈记

者职业的意义和价值。那三枚记者节邮票，

仿佛成为连接我们心灵的纽带，承载着对未

来的憧憬和希望。邮票的设计，以记者的笔

和 镜 头 为 主 题 ， 象 征 着 记 者 们 用 手 中 的 武

器 ， 记 录 时 代 的 变 迁 。 笔 锋 犀 利 ， 镜 头 清

晰，展现了记者们的专业素养和使命感。邮

票 的 颜 色 鲜 艳 ， 寓 意 着 记 者 们 的 热 情 和 活

力。在这个信息爆炸的时代，记者们就像邮

票上的笔和镜头一样，坚守着真实、客观、

公正的原则，为人们传递着有价值的信息。

2019 年五一过后的新闻研讨会上，我结

识 了 新 华 社 的 肖 记 者 。 他 深 入 浅 出 地 讲 解

“四力”深刻内涵，即脚力、眼力、脑力、笔

力。他说：“新闻工作者要深入基层，用脚丈

量大地；要善于观察，用眼睛发现美好；要

勤于思考，用大脑分析问题；要妙笔生花，

用文字传递力量。”他的话语让我对新闻工作

有了更深刻的认识。肖记者对“四力”有着

独特的理解，他认为脚力是基础，只有深入

基层，才能了解人民的需求和呼声；眼力是

关键，要善于发现生活中的美好和问题；脑

力是核心，要对所看到的问题进行深入分析

和思考；笔力是保障，要用生动的文字将所

思所想传递给读者。

2023 年记者节，宁静的咖啡馆里，阳光

透过窗户洒在我和一位资深记者身上。他将

立冬与记者节关联起来，感慨地说：“传统媒

体的未来充满挑战与机遇。立冬，是一个新

的开始，也是一个沉淀的时刻。传统媒体要

像冬天的树木一样，积蓄力量，等待春天的

到来。只要我们坚守责任、精神和灵魂，传

统媒体就会在新媒体领域绽放光彩。”

在这二十五年的新闻之旅中，每一位记

者都如同一束光，照亮我前行的道路。他们

用自己的行动诠释着记者的职责、敬业与操

守。他们关心、关爱着我这个新闻路上的同

行者，给予我指导、教育和鼓励。他们是时

代的追光者，用手中的笔和镜头，追逐真理

和正义；他们是社会的守望者，时刻关注民

生疾苦；他们是历史的记录者，用心书写时

代篇章。

在这个特殊的日子里，让我们向所有记

者致以最崇高的敬意和最诚挚的感谢。愿你

们继续以笔为剑，以梦为马，为时代发声，

为人民立传。让我们一起在新闻道路上，追

逐那束照亮世界的光，为构建更加美好的社

会贡献力量。衷心祝愿每一位记者都能在自

己 的 岗 位 上 发 光 发 热 ， 用 你 们 的 智 慧 和 勇

气，为这个世界带来更多的温暖和希望。

我自幼爱读书，不过读的尽是“闲”书。

幼年不识字，小人书，连环画，看得上

瘾。蹬火轮的哪吒，托塔李天王，二郎神，

孙 悟 空 ， 猪 八 戒 ， 沙 僧 ， 白 龙 马 …… 熟 得

很。看图说话，把自己的理解向小朋友们炫

耀，眉飞色舞，口吐莲花。

上 小 学 了 ， 没 认 多 少 字 ， 就 开 始 读 小

说。生字多，不在乎；人物关系、思想内容

弄不明白，也不在乎，囫囵吞枣，知道大体

意思就完活。有时，别人看我抱着小说专注

的样子，问“你看啥呢，这么入迷？”“我，

我……”吭哧半天，也说不出啥来，只好勉

强答说“没看啥。”“哈哈”，人家笑着走了。

虽也有点不好意思，但并不影响继续看下去

的心情。有时父母看见，就会批评“你不好

好看课本，净看这些没用的！”

读初中了。20 世纪 70 年代初的初中，在

没有恢复正常教学秩序的情况下，课业比较

轻松，既没有升高中的压力，也没有很严肃

的 成 绩 考 核 。 所 谓 “ 分 分 分 ， 学 生 的 命

根”，这样一个魔咒，在当时并不起什么作

用。因此，就有大把的时间读书，但还是闲

的书——小说。可是，在那个时代背景下，

可读的小说又少得可怜。咋办呢？有相同爱

好的同学便各显神通，互通有无，把家里存

的，从别处搜刮来的，交流给别的同学，而

别的同学，也有样学样。这样，大家就能经

常看到一些不容易看到的小说。记得，我曾

经淘换到一本诗体小说 《唐璜》，英国作家拜

伦写的。有很多字不认识，便查字典，边看

边查，等读完这本十六章又十四节，一万六

千行的大部头书，我已经几个晚上没有好好

睡觉，以至于上课经常困觉，挨老师批。没

办法呀，因为，同学们都在等着读这部书呢。

来 到 煤 矿 ， 当 了 采 煤 工 。 生 产 环 境 艰

苦，活计累，而且工作时间又长，除了星期

天 可 以 休 息 ， 平 常 上 井 后 ， 除 了 吃 饭 就 是

睡 觉 ， 几 乎 没 有 空 闲 时 间 。 尽 管 如 此 ， 喜

爱读书的习惯仍然没有改变。虽然还是以闲

书——小说为主，但也读一些正书——帮助

自 己 进 步 的 书 。 不 过 ， 从 来 没 有 正 经 八 百

地，系统地有针对性地读一些书。即使脱产

当了干部，也没有改变读闲书这个“不好”

的 习 惯 。 只 是 根 据 工 作 需 要 ， 提 升 业 务 能

力，读了一些相关的书籍。很多的时候，还

是读闲书。况且，想看的闲书越来越多，范

围越来越广，可选择的余地也越来越大。因

为 ， 我 不 经 意 间 发 现 了 一 处 别 有 洞 天 的 所

在。那是我到矿工会考察干部，向工会领导

顺便打听有没有图书馆。说是有，一听我就

高兴了。但是，工会领导又马上给我泼了一

瓢冷水，“还未开放。”心情有点压抑，可又

一想，既然有，去碰碰运气，也未可知。于

是，问清图书馆所在地，便马不停蹄，骑自

行车直奔而去。

来到图书馆，门却关着。上前敲门，敲

了 好 半 天 ， 才 听 到 里 边 略 有 沧 桑 的 声 音 传

来：“谁呀？”说着，门轻轻地被打开了。只

见一位面容慈祥，肤色略黑的老年妇女站在

门里，带着稍有惊讶的神色，看着我这个不

速之客。我赶忙上前，自我介绍，说是想到

图 书 馆 看 书 ， 不 知 可 以 不 可 以 。 听 我 这 样

说，老人顿了一下说：“现在还不开放。”说

完，看我失望的样子，她可能心有不忍，也

可能考虑到我是组织部门管干部的，犹豫了

片刻，然后说了句“你进来吧”，扭身领我进

到里边。

图书馆内，一排排的书架，摆满了书。

可是，走到近前，差点喘不过气来。书架上

的书堆满了灰尘，稍有动静，便飞起来。但

看 书 心 切 ， 还 是 屏 住 呼 吸 ， 去 寻 找 想 看 的

书。找来找去，也没见到几本喜欢的书。正

在踌躇间，那位老人跟我说了声，你上那间

小屋再看看。受她的指引，我进入一间小得不

能再小的房间里。这里的书没在书架上，只

是散乱地堆在地上。老人稍有神秘地说：“这

些都是禁书。”我一听，乐了，赶紧蹲下身

子 ， 翻 找 起 来 。 现 在 看 来 ， 这 些 所 谓 的 禁

书 ， 不 过 是 当 时 严 峻 的 政 治 形 势 下 定 性 为

“封资修”的书。实际上，都是很有文学价值

的 书 。 我 和 老 人 商 量 ， 想 借 几 本 ， 拿 回 家

看。但老人怕担责任，说只能在这里看。从

此，只要有时间，我就跑到这里，在这方寸

之地，吸吮宝贵的书之蜜汁。

多少年后，当我在电大读书，取得优异成

绩的时候；参加汉语言文学本科专业自学考

试，一年考过八科，轻松获得毕业证书的时

候；退休后，激情文学创作，成为省级作家协

会会员的时候，我才深切地感到“开卷有益”

这句话，的确是至理名言。从小到大，所读的

闲书，其实不闲。正是这些闲书，无意中，让

我积累了丰富的文学知识，吸纳了甜美的文学

乳汁，厚积薄发，才能在学习考试和创作中轻

松过关，取得意外丰硕的成果。

本版摄影 金祥


